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Flecken Bruchhausen-Vilsen 
________________________________________________________________________________________ 

 

 

P r o t o k o l l 
Sitzungsnummer: Fl/Rat/008/18 

 

über die Sitzung des Rates am 14.02.2018 

 

Beginn: 19:00 Uhr 

Ende 20:05 Uhr 

Ort: Sitzungssaal des Rathauses in Bruchhausen-Vilsen 

 

Anwesend: 

 

Vorsitzende/r 

Herr Lars Bierfischer  

 

stimmberechtigte Mitglieder 

Herr Bernd Brümmer  

Frau Martina Claes  

Frau Anja Degen  

Herr Torben Garbers  

Frau Hildegard Grieb  

Herr Hermann Hamann  

Herr Jörn-Peter Hinrichs  

Herr Willy Immoor  

Herr Heinrich Klimisch  

Herr Jochen Kracke  

Herr Arend Meyer  

Herr Werner Pankalla  

Frau Gerda Ravens  

Frau Nicole Reuter  

Herr Söhnke Schierloh  

Herr Bernd Schneider  

Herr Günter Schweers  

Frau Claudia Staiger  

Frau Christel Stampe  

Herr Reinhard Thöle  

 

Verwaltung 

Herr Bernd Bormann  

Frau Insa Twietmeyer  

 

Gäste 

Herr Heiko Albers  

 

Abwesend: 
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stimmberechtigte Mitglieder 

Herr Nils Ehlers  

Frau Alexandra Herzberg  

Frau Ulrike Lampa-Aufderheide  

Herr Ulf-Werner Schmidt  

 

 



Seite 3 

Öffentlicher Teil 

 

Punkt 1: 

Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschluss-

fähigkeit 

 

Bürgermeister Bierfischer eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. Er stellt die ord-

nungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit des Rates fest. 

 

Gegen die Tagesordnung werden keine Einwände erhoben.  

 

 

 

Punkt 2: 

Feststellung des Sitzverlustes von Herrn Heiko Albers gem. § 52 Abs. 2 NKomVG 

Vorlage: Fl-0088/17 

 

Herr Bierfischer verliert ein paar Worte zur Verabschiedung von Herrn Albers. Herr Albers 

hat sich für die Flurbereinigungsverfahren, insbesondere Engeln-Oerdinghausen, eingesetzt 

und auch bei der Fusion der Gemeinde Engeln mit dem Flecken Bruchhausen-Vilsen mitge-

wirkt. Seit 2001 war er Mitglied des Rates in Engeln sowie ab 2011 Mitglied des neuen Rates 

Bruchhausen-Vilsen. Ab 2016 übernahm er den Vorsitz des Bauausschusses. Die Übernahme 

dieser politischen Verantwortung erfolgte auf ehrenamtlicher Basis, für die Herr Albers viel 

Zeit, Kraft und Energie aufgewandt hat. Herr Bierfischer dankt Herrn Albers für sein Enga-

gement und die gute Zusammenarbeit, auch wenn man nicht immer einer Meinung war. Herr 

Albers hat fair für seine Ziele gefochten, hat aber auch andere Auffassungen respektiert und 

Kompromissbereitschaft gezeigt. 

 

Herr Bierfischer übergibt Herrn Albers zum Dank einen Blumenstrauß. 

 

Herr Albers erklärt, dass er die Entscheidung aus beruflichen Gründen getroffen hat und be-

dankt sich für die gute Zusammenarbeit.  

 

Der Rat stellt fest, dass die Mitgliedschaft von Herrn Heiko Albers im Rat des Fleckens 

Bruchhausen-Vilsen durch Verzicht endet.  

 

Ja: 21  Nein: 0  Enthaltungen: 0   

 

Punkt 3: 

Pflichtenbelehrung und Verpflichtung des neuen Ratsmitgliedes Jörn-Peter Hinrichs 

 

Aufgrund des Kommunalwahlergebnisses vom 11.09.2016 und der Annahmeerklärung rückt 

Herr Jörn-Peter Hinrichs für Herrn Heiko Albers nach. 

 

Nach § 43 des Niedersächsischen Kommunalverfassungsgesetzes (NKomVG) ist Herr Hin-

richs über seine Pflichten zu belehren. 

 

Darüber hinaus muss nach § 60 NKomVG die Verpflichtung von Herrn Hinrichs vorgenom-

men werden. 
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Zur Pflichtenbelehrung des neuen Ratsmitgliedes spricht Bürgermeister Lars Bierfischer fol-

gende Worte: 

 

„Ich weise Sie hiermit auf Ihre Pflichten nach § 40 NKomVG (Amtsverschwiegenheit), § 41 

NKomVG (Mitwirkungsverbot) und § 42 NKomVG (Vertretungsverbot) hin. 

 

Darüber hinaus mache ich Sie auf die Schadenersatzpflichten gemäß § 54 Abs. 4 NKomVG 

und des Bürgerlichen Gesetzbuches aufmerksam.“  

 

Anschließend verpflichtet Bürgermeister Lars Bierfischer das Ratsmitglied wie folgt: 

 

„Hiermit verpflichte ich Sie, Ihre Aufgaben nach bestem Wissen und Gewissen unparteiisch 

wahrzunehmen und die Gesetze zu beachten.“ 

 

Anschließend nimmt Bürgermeister Bierfischer Herrn Hinrichs die Verpflichtungserklärung 

per Handschlag ab. 

 

Herr Hinrichs stellt sich kurz vor und erklärt, sein Bestes zu tun, um das Amt zum Wohle der 

Allgemeinheit zu verrichten.  

 

 

 

Punkt 4: 

Genehmigung des Protokolls über die 7. Sitzung vom 13.12.2017 

 

Das Protokoll über die 7. Sitzung des Rates vom 13.12.2017 wird einstimmig genehmigt.  

 

 

 

Punkt 5: 

Einwohnerfragestunde 

 

Die Einwohnerfragestunde wird nicht in Anspruch genommen.  

 

 

 

Punkt 6: 

Neubesetzung der Fachausschüsse 

Vorlage: Fl-0097/18 

 

Herr Pankalla fragt, wer die Neubesetzung der Fachausschüsse bestimmt. 

 

Herr Bormann erklärt, dass die Stimmenzahl die Anzahl der Sitze der jeweiligen Fraktionen 

bestimmt. Wer genau die Ausschusssitze besetzt, bestimmt dann die jeweilige Fraktion selbst. 

 

Herr Immoor erklärt, dass die Neubesetzung der Fachausschüsse in der Fraktionssitzung der 

CDU am 25.01.2018 einstimmig beschlossen wurde.  

 

Aufgrund der Benennung durch die CDU-Fraktion stellt der Rat des Fleckens Bruchhausen-

Vilsen die Neubesetzung der folgenden Fachausschüsse fest: 
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Bauausschuss: 

 

Vorsitzender: Arend Meyer 

Stv. Vorsitzender: Söhnke Schierloh 

 

CDU 

Nils Ehlers 

Jörn-Peter Hinrichs 

Arend Meyer 

Gerda Ravens 

 

SPD 

Hermann Hamann 

Söhnke Schierloh 

Christel Stampe 

 

GRÜNE 

Bernd Brümmer 

Nicole Reuter 

 

Wegeausschuss: 

 

Vorsitzender: Jochen Kracke 

Stv. Vorsitzender: Arend Meyer 

 

CDU 

Jörn-Peter Hinrichs 

Jochen Kracke 

Arend Meyer  

Werner Pankalla 

 

SPD 

Martina Claes 

Söhnke Schierloh 

Günther Schweers 

 

GRÜNE 

 

Bernd Brümmer 

Hildegard Grieb 

 

Jugend-und Soziales: 

 

Vorsitzender: Alexandra Herzberg 

Stv. Vorsitzender: Christel Stampe 

 

CDU 

Nils Ehlers 

Jochen Kracke 
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Werner Pankalla 

Claudia Staiger 

 

SPD 

Martina Claes 

Anja Degen 

Christel Stampe 

 

GRÜNE 

Hildegard Grieb 

Alexandra Herzberg 

 

Beratende Mitglieder: 

Ulrike Lampa-Aufderheide 

Simon Cossens 

Bernd Garbers 

 

 

Ja: 20  Nein: 1  Enthaltungen: 0   

 

Punkt 7: 

Änderung der Allgemeinen Regelung über die Erhebung von Standmieten für den Bar-

tholomäusmarkt (Brokser Heiratsmarkt) 

Vorlage: Fl-0091/18 

 

Herr Bierfischer merkt an, dass der Marktausschuss sowie der Verwaltungsausschuss ein-

stimmig die Erhebung der Standmieten empfohlen haben.  

 

Der Rat des Fleckens Bruchhausen-Vilsen beschließt die der Beschlussvorlage Nr. Fl-91/18 

als Anlage beigefügte Änderung der „Allgemeinen Regelung über die Erhebung von Stand-

mieten für den Bartholomäusmarkt (Brokser Heiratsmarkt)“. 

 

Außerdem fasst der Rat die Absichtserklärung, die Standmieten jährlich in Höhe von mindes-

tens dem Verbraucherpreisindex zu erhöhen.  

 

Ja: 21  Nein: 0  Enthaltungen: 0   

 

Punkt 8: 

Prüfung des Jahresabschlusses 2014 beim Eigenbetrieb "TourismusService Bruchhau-

sen-Vilsen" 

a) Feststellung des Jahresabschlusses 2014  

b) Entlastung der Betriebsleitung  

c) Behandlung des Jahresergebnisses 2014 

Vorlage: Fl-0093/18 

 

Herr Hamann spricht Herrn Homfeld von der Verwaltung ein großes Lob bezüglich der lau-

fenden Bearbeitung der Jahresabschlüsse aus. 

 

Der Rat beschließt: 
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a) Es wird die Richtigkeit des Jahresabschlusses und des Lageberichtes für das Wirtschafts-

jahr 2014 festgestellt. 

 

b) Der Betriebsleitung wird Entlastung für die wirtschaftliche Führung des Eigenbetriebes 

„TourismusService Bruchhausen-Vilsen“ im Wirtschaftsjahr 2014 erteilt. 

 

c) Der Jahresverlust des Wirtschaftsjahres 2014 in Höhe von 125.135,75 € teilt sich wie folgt 

auf und wird wie folgt behandelt: 

 

Bereich Markt – Gewinn in Höhe von 37.971,18 €: 

 

- Ein Betrag von 7.900,00 € wird als Eigenkapitalverzinsung an den Haushalt des Fle-

ckens Bruchhausen-Vilsen abgeführt. 

 

- Ein Betrag von 30.071,18 € wird als Gewinn für 2014 (Bereich Markt) der Rücklage 

zugeführt. 

 

Bereich Tourismus – Verlust in Höhe von 163.106,93 €: 

 

- Der Verlust im Bereich Tourismus in Höhe von 163.106,93 € wurde bereits durch 

Zahlungen in Form der geplanten Verlustabdeckung ausgeglichen. Der zu viel gezahl-

te Betrag als Verlustabdeckung wird mit den Folgejahren verrechnet bzw. dem Haus-

halt des Fleckens Bruchhausen-Vilsen erstattet. 

  

 

Ja: 21  Nein: 0  Enthaltungen: 0   

 

Punkt 9: 

Erlass der Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2018 

Vorlage: Fl-0087/17 

 

Herr Bierfischer leitet die Haushaltsplanberatung mit einem Zitat ein und erklärt, dass er über 

die Erreichung des Haushaltsausgleiches froh ist, auch wenn es sich nur um einen kleinen 

Überschuss handelt. Auf Grund des Standes an liquiden Mitteln kann die Finanzlage als gesi-

chert angesehen werden. 

 

Herr Bormann dankt im Namen der Verwaltung den Ratsmitgliedern für die fairen und ziel-

führenden Vorberatungen. Auf Grund der Übersichtlichkeit des verschickten Änderungszet-

tels gingen die anfangs veranschlagten Ansätze der Verwaltung in die richtige Richtung. Mit 

der Fertigstellung der Jahresabschlüsse 2008 bis 2016 lässt sich sagen, dass die Überschuss-

rücklage in 2017 bei 500.000,00 Euro liegt. Dementsprechend kann der Fehlbetrag im Ergeb-

nishaushalt ausgeglichen werden. Der Kontostand betrug am 01.01.2018 rund 1,8 Mio. Euro, 

sodass der Flecken in den nächsten Jahren in der Lage ist Investitionen zu tätigen. 

 

Herr Immoor erklärt, dass im Bereich der Straßenunterhaltung die Straßen, die nicht in 2017 

fertiggestellt werden konnten, in 2018 mittels einer überplanmäßigen Ausgabe fertiggestellt 

werden. Er erzählt weiter, dass 60.000,00 Euro für die Gestaltung des Ortskernes bereitge-

stellt wurden. In diesem Zuge möchte die CDU vor allem auch die Barrierefreiheit vorantrei-

ben. Im Zusammenhang mit der Fortführung der Umrüstung der Straßenbeleuchtung auf LED 

dankt er Herrn Heuer von der Verwaltung für die Erstellung und Pflege des Straßenlampenka-
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tasters. Herr Immoor erklärt weiter, dass der Anteil der Gemeinde an den Flurbereinigungs-

verfahren bei 200.000,00 Euro liegt. In Zukunft soll der Ansatz bei lediglich 50.000,00 Euro 

liegen. Dieser Betrag ist ihm zufolge zu gering, vor allem, wenn auch Straßen hergestellt wer-

den sollen, die nicht im Flurbereinigungsgebiet liegen. Die Investition Pattacker sieht die 

CDU weiterhin kritisch. 

 

Herr Thöle kommt ebenfalls auf die Flurbereinigung zu sprechen und wünscht sich die Akti-

vierung eines Verfahrens im Ort Süstedt. Er stimmt Herrn Immoor hinsichtlich der Platzge-

staltung zu. Die Gestaltung des Platzes vor Bullenkamp soll kurzfristig umgesetzt werden. 

Die Planungen hierzu werden auch öffentlich vorgestellt. Herr Thöle demonstriert weiterhin 

die kritische Haltung der SPD gegenüber der Entwicklung der Spielhallen in Bruchhausen-

Vilsen und bittet um Prüfung, die Vergnügungssteuer von 15 % auf 18 % zu erhöhen. Er 

macht weiterhin die Wichtigkeit des Tourismus für den Flecken deutlich und bedauert den 

Wegfall des Tourismusbeitrages. Zuletzt macht er deutlich, dass in Zukunft eine sparsame 

Politik gefahren werden muss. 

 

Herr Schneider sagt, dass der Haushaltsausgleich durch Grundstücksverkäufe gelingt und be-

tont, dass trotz der Überschussrücklage umsichtig gehandelt werden muss. Im Rahmen der 

Ausgaben für die Flurbereinigung kommt er auf die Maßnahmen am Retzer Bach zu spre-

chen, die vom Amt für regionale Landesentwicklung verfolgt sowie von der Stiftung Natur-

schutz und dem Landkreis Diepholz befürwortet werden. Die Maßnahme bringt Flächenbe-

darf mit sich und sollte umgesetzt werden. Hinsichtlich der Platzgestaltung betont Herr 

Schneider ebenfalls die Wichtigkeit der Barrierefreiheit. Die sichere Querung des Ortes ist 

durch das Steinpflaster stark eingeschränkt. Diese langfristige Aufgabe ist zu bewältigen. Die 

Kleinteiligkeit im Ortskern wird durch die Platzgestaltung und das Einzelhandelskonzept ge-

sichert. 

 

Die Fraktionen danken insbesondere Herrn Homfeld von der Verwaltung für die Erstellung 

und Darstellung des Haushaltes. 

 

Herr Pankalla kann den Haushaltsansatz in Höhe von 60.000,00 Euro für die Platzgestaltung 

nicht nachvollziehen. Er findet diese Ausgaben unnötig und wird daher gegen den Haushalt 

stimmen. 

 

Herr Garbers merkt an, dass die Überschussrücklage in 2017 durch die Auflösung von Rück-

stellungen erreicht werden konnte. Diese wird benötigt, um die in späteren Jahren auftreten-

den Schwankungen im Ergebnishaushalt ausgleichen zu können.   

 

Die Haushaltssatzung und das Investitionsprogramm des Haushaltsjahres 2018 werden in der 

vorliegenden Fassung unter Berücksichtigung der sich aus den Beratungen ergebenden Ände-

rungen beschlossen.  

 

Ja: 20  Nein: 1  Enthaltungen: 0   

 

Punkt 10: 

B-Plan Nr. 4 (16/66) "Gewerbegebiet Kreuzkrug - 1. Erweiterung" 

a) Beschluss über die Stellungnahmen gem. § 4(2) und der öffentlichen Auslegung 

b) Satzungsbeschluss 

c) Beschluss der zusammenfassenden Erklärung 

Vorlage: Fl-0098/18 
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Herr Bierfischer erklärt, dass der Verwaltungsausschuss die in der Vorlage dargestellten Be-

schlüsse einstimmig empfohlen hat. 

 

Der Rat beschließt: 

a) Es werden die Beschlussempfehlungen zu den innerhalb der Beteiligung der Behörden und 

der sonstigen Träger öffentlicher Belange gem. § 4 Abs. 2 BauGB und der parallel durchge-

führten öffentlichen Auslegung gem. § 3 Abs. 2 BauGB eingegangenen Stellungnahmen ge-

mäß der Beschlussvorlage Nr. Fl-98/18 beschlossen. 

 

b) Es wird der Satzungsbeschluss für den B-Plan Nr. 4 (16/66) „Gewerbegebiet Kreuzkrug – 

1. Erweiterung“ mit Begründung und Umweltbericht gem. § 10 BauGB gefasst. Der Gel-

tungsbereich des B-Plans liegt der Beschlussvorlage Nr. Fl-98/18 als Anlage bei. 

 

c) Es wird die zusammenfassende Erklärung zum B-Plan Nr. 4 (16/66) „Gewerbegebiet 

Kreuzkrug – 1. Erweiterung“ beschlossen.  

  

 

Ja: 21  Nein: 0  Enthaltungen: 0   

 

Punkt 11: 

Mitteilungen der Verwaltung - Auftaktveranstaltung 800-Jahr-Feier Heiligenberg 

 

Herr Bierfischer lädt recht herzlich zur Auftaktveranstaltung der 800-Jahr-Feier Heiligenberg 

am 09.03.2018 im Forsthaus Heiligenberg ein.  

 

 

 

Punkt 12: 

Anfragen und Anregungen - Darstellung des Haushaltsplanes 

 

Frau Ravens fragt, ob man im Haushaltsplan die Spalte des aktuellen Haushaltsjahres beim 

nächsten Mal grau hinterlegen könnte. Dies würde das Lesen etwas vereinfachen.  

 

 

 

Punkt 13: 

Einwohnerfragestunde 

 

Die Einwohnerfragestunde wird nicht in Anspruch genommen.  

 

 

 

 

Bürgermeister Bierfischer bedankt sich bei den Anwesenden für die Mitarbeit und schließt die 

Sitzung. 

 

 

Der Bürgermeister  Der Gemeindedirektor  Die Protokollführerin 
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